



# LA PAZ DE MURCIA.

PRECIOS DE SUSCRICION.  
En Murcia, 8 rs. mes y 20 trimestre.—Fuera, 23 rs. trimestre, y por comisionado, 25.—Ultramar y extranjero, 40.

DIARIO  
MONARQUICO-DEMOCRATICO.

CONDICIONES DE SUSCRICION.  
Los pagos son adelantados.—No se admiten se-  
llos.—Las suscripciones empiezan los dias 1.º ó 16  
y terminan con los trimestres naturales.

NUMEROS DEL DIA 3 CUARTOS, ATRASADOS 6.

OFICINAS: CALLE DE ZOCO. NUM. 5.

EN PARIS D. C. A. SAAVEDRA, RUE TAITBOUT, 35.

## ADVERTENCIA.

Rogamos á los que en Albacete, Lorca, Totana, y otros pueblos están en descubierto del pago de varios trimestres se sirvan abonarlos.

## LA PAZ DE MURCIA.

Se ha redactado en esta capital una exposicion adhiriéndose a la candidatura del duque de Aosta, la cual á esta fecha, víspera de la eleccion, ha conseguido las firmas de algunos empleados. X

«La Correspondencia de España», en uno de sus sueltos de su número del domingo, refiriéndose á LA PAZ, anuncia que hemos dicho que consultada la provincia en un plebiscito, pesaria esta con 80.000 votos en contra á la candidatura Aosta. Como nos gusta sostener siempre lo dicho, sin desfigurarlo, tenemos que rectificar al colega noticiero, pues nosotros solo nos hemos referido á la municipalidad y no á la provincia.

«El Eco de Cartagena», en su número del sábado, apoya la candidatura Aosta. Ese día se habian recibido ya algunas órdenes de Madrid.

«El Eco» cree que un rey nacional no duraria, y por eso se ha extranjerizado el patriota colega.

Se dice va á publicarse un nuevo periódico con el título de «El Organillo», que verá la luz desde el dia 17. Buen título escojen sus fundadores para hacer fortuna.

La «Gaceta» publica un puñado de exposiciones en favor de la candidatura Aosta. Proceden de las poblaciones mas importantes de España, y la espontaneidad para su redaccion, y el entusiasmo que las produce, queda justificado al ver el inmenso número de sus firmas y su calidad.

¡Qué entusiasmo mas grande hay!

Recomendamos la lectura de un libro que se imprimió en el establecimiento tipográfico del Sr. Arques, el año 1862 y por cuenta de una corporacion oficial. Caso de imitar lo que en él se relata, aconsejamos se escriba, pues no de otro modo se podria demostrar el mayor júbilo que nos embarga hoy.

Nuestro estimado compañero D. Juan Clemente Cervero, director de «El Diario de Zaragoza», recien, en una carta que publica en nuestro estimado colega, la noticia dada por «El Imparcial» de Madrid, de que dicho señor habia felicitado al gobierno por la candidatura del duque de Aosta de la que era defensor. El Sr. Cervero declara que siendo esparterista, sin perjuicio de acatar lo que las Cortes decidan.

Un periódico francés nos facilita un curioso detalle: Los prusianos, dice, no conciben en ningun pueblo que los niños anden errantes por las calles. Las patrullas los conducen á la escuela.

«Cuánta falta están haciendo en España, y en Murcia particularmente, algunas patrullas de prusianos!»

Se está en la creencia de que el candidato de D. Juan Prim pasará por esta ciudad en su viaje á la corte, si llega á ser elegido por las cortes. En este caso entrará por el puerto de Cartagena y no es dudoso que en aquella ciudad se celebrarán fiestas dignas de ella.

Recomendamos á los autores de entendimientos no padezcan algun olvido en el dia 31 de marzo.

El Museo de las familias, lectura para todos, ha repartido su número VII, que contie-

ne lo que sigue:

Dos hechos análogos á 1450 años de distancia: por D. Dionisio Chaulié.—Tradiciones asturianas. La cabaña del condenado: (conclusion) por D. Luciano Garcia del Real.—El veneno del alma: por el Distraido.—El arbol de la ciencia, del bien y del mal: por D. Joaquin Ferrandiz.—La Hosteria de los siete pecados capitales: (cuento).—Ingleses y chinos: por D. Luis Rey y Mellado.—El destierro: por Napoleon III.—Una imprudencia: por F. de la P.—La guerra: por D. Fernando Mellado.—Kamitverstar.

Las suscripciones á esta interesante revista se hacen en el establecimiento de LA PAZ, calle de Zoco, núm. 5.

## GACETILLA.

Novillos. El domingo y á pesar de la mala tarde de agua y frio que hizo, se verificó la corrida de novillos anunciada á beneficio de la desgraciada ciudad de Alicante, presenciando el espectáculo una regular concurrencia, si se tiene en cuenta el mal tiempo, y proporcionando un buen rato los aficionados que se prestaron á servir de lidiadores.

Estos habian tenido antes de la funcion una comida, y como se ha dicho que los gastos de ella habian salido del producto de la funcion, enterados de ello por personas que nos merecen fé, debemos desmentirlo y asegurar que los jóvenes aficionados nada han tenido que ver con los ingresos ni gastos de la funcion á que sin interés y solo por caridad se prestaron á contribuir.

Se dice que el domingo próximo tendrá lugar otra funcion del mismo género y con igual objeto benéfico, si bien con destino á esta localidad donde no falta tampoco quien necesite socorro.

LA ILUSTRACION. Anoche tuvo efecto la conferencia anunciada para el sábado, que por razon de la funcion teatral se suspendió. Esta noche á las siete y media habló sobre la influencia de la irrupcion de los bárbaros en la civilizacion moderna, el socio D. Ventura Arnaez. A estas sesiones se deja libre la entrada para los que no sean socios. En esta misma semana se celebrará el certamen que se viene preparando desde la reapertura de esta academia. Para concurrir á él se necesita ser socio y estos pueden acompañar á cuantas señoras gusten.

## VARIEDADES.

### TEATRO.

Con una concurrencia tan numerosa como no era de esperar, ausentes de esta ciudad gran número de las familias mas distinguidas, y en medio de la crisis económica que tan penosamente vamos atravesando, circunstancias nada alhajueñas en verdad, verificóse en la fresca pero serena noche del sábado último, la funcion lirico-dramática anunciada, para aliviar con su producto á nuestros desgraciados y menesterosos hermanos de Alicante, victimas á un tiempo de los estragos que aun hacen en ellos el tifus heterodes, y de la angustiosa escasez de medios con que hacerle frente.

Vivo siempre el bello sentimiento evangélico de la fraternidad en el pecho del pueblo murciano, la comision encargada de disponer lo necesario para el espectáculo, vió con placer en la citada noche que el resultado excedia, con mucho, á sus esperanzas, sin poder satisfacer la demanda de localidad que por muchos se hacia, por haberse vendido toda, ofreciendo el teatro el aspecto que con tan buenos ojos ven actores y empresarios.

Y terminando aquí el obligado prólogo, bosquejemos la funcion.

Dióse principio por una bellisima sinfonia del aventajado compositor D. Fernando Verdú.

Abierta la escena con la bonita zarzuela El amor y el almuerzo, la galante concurrencia, como para inspirar confianza y simpatia, saludó con un aplauso á la señorita

doña Juana Ruiz, que en su papel de Rosa, cantó muy bien las seguidillas con que principia, habiéndose repetido, mediante otro y mas largo aplauso lo restante de este primer número, en que con su natural desenvoltura y notable afinacion tomó parte el distinguido tenor cómico D. Arturo Gonzalez en el papel de Calisto, expresando del mismo modo el segundo número.

En la escena sétima tambien fué saludado, á su aparicion, el no menos distinguido cantante D. Abelardo Valero que interpretó con su habitual gracejo al vetusto D. Severo, excitando la hilaridad general con sus miserias eminentemente cómicas y sus adinulicos de caza, entre los que descollaron su clásica y colosal gorra de ala verde, y el no menos colosal gallo vivo pendiente de la handolera.

Terminada la zarzuela, un largo aplauso, obligó á los actores á salir al palco escénico.

Un caballero particular: hé aqui la graciosa zarzuela con que de nuevo se abrió la escena, y cuyo primer número, en su papel de Gines, cantó perfectamente el apreciable jóven D. Adolfo Plañol, cuyas actitudes y movimientos, siempre oportunos, no es esta la primera vez que hemos tenido ocasion de elogiar.

La reaparicion del Sr. Valero en las tablas, encargado de interpretar al voluntarioso D. Rufo, fué saludada, segunda vez, con un aplauso. El Sr. Valero, que sabe caracterizar como pocos al protagonista de esta preciosa zarzuela, estuvo imitabile, de lo cual fué clarísima prueba, la no interrumpida risa que supo sostener en los labios de los espectadores todos, singularmente cuando en la escena octava pacta con su interlocutor, las condiciones gastronómicas bajo las cuales ha de vivir en su casa.

Brillante fué en verdad la ejecucion del lindísimo cuarteto de la escena sétima, que es sin duda el mejor número de esta zarzuela.

Con el sabor del extinguido romanticismo, la señora doña Carmen Pinilla desempeñó bien su papel de Amparo.

Por último, en el canto de la escena trece, la señorita Ruiz y el Sr. Valero, lucieron, como siempre, sus excelentes dotes, habiendo sido llamados al final todos los actores para ser obsequiados con abundantes palmadas.

Signó el juguete cómico en un acto Ota noche toledana, ó un caballero y una señora, majestralmente desempeñado, como no podia menos, por la primera actriz cómica doña Luisa Gonzalez, la señora Crespo y el primer actor D. Rafael Muñoz, de quien esperamos, vistas sus buenas facultades, que, si como tenemos entendido, forma una buena compañía, abra las puertas de nuestro desierto coliseo y nos proporcione, en las interminables noches de este invierno, el solaz que desde luego nos prometemos de sus talentos.

Terminada la bonita pieza de que acabamos de hacer mérito, el público llamó á sus intérpretes al palco escénico, en medio de un espontáneo y merecido aplauso.

A continuacion se leyó por D. Fernando Verdú una oportuna composicion del jóven poeta D. Federico Pellaz, que obtuvo muy buena acogida.

Por el mismo apreciable actor D. Rafael Muñoz, leyóse después una sentida y no menos oportuna composicion poética titulada La Caridad, de la aplaudida señorita doña Purificacion Perez y Gaya, que fué escuchada con vivo interés, y que nuestros lectores verán á continuacion.

Después y como alegre remate de la funcion, ejecutóse la popular zarzuela En las astas del toro, cuyo primer número cantó con su acostumbrado buen gusto la señorita Ruiz, siendo por tanto muy aplaudida.

El Sr. Gonzalez, como siempre, caracterizó muy bien al baron del Monté, asi como la señora Pinilla á la orgullosa esposa de aquel, y el Sr. D. Eduardo Herranz á Juan Canilla.

El Sr. Verdú en su papel de el maestro, cantó con su habitual soltura y seguridad, como canta un excelente músico. El público le colmó de aplausos, obligándole á repetir por dos veces las coplas de la segunda parte á que él puso distinta letra, alegre y chispeante en verdad, habiendo sido muy

bien secundado por el coro, compuesto de los señores D. José Lopez, D. Eduardo Bermudez, D. Adolfo Calderon, D. Francisco Almela, D. Rafael Mejias, D. José Maria Balboa, D. Pedro Ferrer, D. Vicente Gonzalez, D. Andrés Gabardo, D. Joaquin Gonzalez, D. Jacinto Albaladejo y D. Adolfo Plañol, habiendo sido llamados á la escena y, como siempre, colmados de aplausos.

Damos las mas cumplidas gracias á los actores todos, así á los del Circulo Industrial, como á los demás, por haberse prestado espontáneamente á la ejecucion de tan brillante fiesta. Damoslas igualmente á los directores de escena D. José Esbry y Romero y D. Angel Mirete; á la orquesta toda, cuyos individuos, á pesar de sus habituales ocupaciones, renunciaron anticipadamente, con una generosidad que les honra, sus honorarios; á la celosa comision encargada de llevar á cabo la funcion; á cuantos á la mas ligera indicacion facilitaron diversos objetos de servicio; y por último, á la numerosísima concurrencia, que, penetrada del loable objeto á que con escrupulosa religiosidad iba á destinarse el producto del espectáculo, ha dado en esta ocasion, como en cuantas por desgracia se han presentado, una prueba mas de que en el generoso corazon de los murcianos, arde inextinguible el fuego sagrado de la caridad.

D. Espinosa.

### LA CARIDAD.

Dedicada á todos los que alivian las desgracias de nuestros hermanos de Alicante.

Si fueron en un tiempo vuestros ojos espejos de dolor, fuentes de llanto, y al alzarlos buscando dulce encanto visteis en vuestra senda solo abrojos.

Si presos de esa pena que devora el alma del mortal sin esperanza, visteis lucir la estrella de bonanza guiada por la mano bienhechora.

De dulce caridad, ya no ignorais cuán grande es en verdad y cuán sublime el enjugar el llanto del que gime cual vosotros, oh hermanos, lo enjugais.

Hoy que domando la archiverosa tierra al eco ronco de cañon potente alza sangriento la altanera frente el colosal fantasma de la guerra; hoy que el dolor arrebató la calma al que lejos de horrible apostasia amia la religion del que moria salvando á un tiempo del mortal el alma.

De otra diosa infernal surge la hueste; avanza!... Irvade nuestros patrios lares, los lechos de dolor son sus altares, combatámosla, hermanos, ¡es la peste!

¡La peste! ¡Oh Dios! Al pueblo alicantoprima ya su destructora huella: (tino la miseria y el hambre van con ella, ¡compadeced conmigo su destino!

Quizá de un padre el lecho de agonía los inocentes hijos van cercando, que solos en el mundo irán dejando el hambre atroz y la guadaña fria.

¡Oh! si al gemir por tan horrible suerte con la limosna les llevais la vida, su dicha al fin recobrarán perdida y ante la caridad huirá la muerte!

Y enjugaréis el llanto á la doncella que ve á sus plantas la entreabierto fosa, y al recobrar su amor la tierna esposa sellará con sus labios vuestra huella.

Y el niño delirante que se aferra al seno maternal con loco anhelo no morirá, que aunque le espera el cielo hace falta á sus padres en la tierra.

Mas ¿qué digo?... Ya unidos con los la-de santa caridad, calmais sus penas, (zos de su dolor limando las cadenas les tendeis cariñosos vuestros brazos.

Y el Ser Supremo, cuando el pobre dice «Dios os lo pague» y conmovido llora, los celestiales dones que atesora vierte sobre vosotros y os bendice.

¡Oh dulce caridad! mágica amiga del que en el mundo de dolores vive! consuelas al que humilde te recibe, y ensalzas al que grande te prodiga!

Purificacion Perez Gaya.

S. Pedro del Pinatar, 10 noviembre 1870.

Gaceta de ayer.

MINISTERIO DE ESTADO.

Despacho telegráfico.

BERLIN 11 de Noviembre, á las tres y vein-  
ticuatro minutos de la tarde: Madrid 12 id., á  
las nueve y cuarenta y cuatro minutos de la  
mañana.—Via Cabo.

Embajada de la Confederacion de la Alema-  
nia del Norte.—Madrid:

«Oficial.—El Rey á la Reina.—Versalles 11.  
—Antes de ayer el General Von Der Tann, ce-  
diendo á fuerzas superiores enemigas, se reti-  
ró combatiendo desde Orleans á Toury, en  
donde se ha reunido ayer á los Generales  
Aittidis y Principe Alberto, que venían de  
Charbois: el Gran Duque de Mecklemburgo se  
unirá á ellos hoy.—El Ministro de Negocios  
Extranjeros.»

(Gaceta de hoy.)

Despachos telegráficos.

BERLIN 14 de Noviembre, á las once y nue-  
ve minutos de la mañana; Madrid 13 id., á las  
ocho y cincuenta y tres minutos de la noche.  
—A la Embajada de la Confederacion de la  
Alemania del Norte:

«Oficial.—Kunheim 10 de Noviembre.—Nen-  
brisch acaba de capitular: prisioneros, 100  
oficiales y 5.000 soldados, con 100 cañones. La  
rendicion de la fortaleza tendrá lugar mañana  
á las diez.

VERSALLES 10 de Noviembre.—El general  
Tann tomó posición el 9 hacia Orleans contra  
el ejército del Loire, que avanza sobre la ribe-  
ra derecha por Beaugency. Despues de haber-  
se enterado de las fuerzas enemigas, Tann  
marcha sin resistencia alguna sobre Saint  
Perceval.

VERSALLES 10 de Noviembre.—El general  
Tann, que se retiró de Orleans, anuncia que el  
10 no hacía el enemigo movimiento alguno de  
importancia.»

BERLIN 12 de Noviembre, á las doce y diez  
y seis minutos del día; Madrid 13 id., á las  
nueve y diez y seis minutos de la noche.—A  
la Embajada de la Confederacion de la Alema-  
nia del Norte:

«Oficial.—Versalles 14 de Noviembre.—Tann  
no ha anunciado hoy ningún movimiento pro-  
gresivo ulterior del enemigo.

VERDUN 11 de Noviembre.—Despues de la  
capitulacion de Verdun se han hecho prisioneros  
dos generales, 11 oficiales de Estado  
Mayor, 150 oficiales y unos 4.000 hombres.  
Se han cogido 130 piezas de diversos cali-  
bres, 23.000 fusiles y considerable material de  
guerra.»

DECRETO.

Ha sido nombrado Jefe de Administracion  
de 3ª clase, Director de Administracion de las  
islas Filipinas D. José Codevilla y de la Corte.

NOTICIAS GENERALES

Dice El Popular:

La division en que el partido unionista se  
encontraba acerca de la marcha que habian  
de seguir en la caestion de candidato para el  
trono de España, ha sido objeto de que toda  
la prensa se haya ocupado estos dias de la  
actitud que habian tomado los hombres poli-  
ticos más importantes de este partido.

El duque de Montpensier, que ha sido el  
constante objeto de las reuniones y que conta-  
ba con una unidad de votos de este partido,  
ha sufrido en la última reunion una completa  
derrota, á juzgar por la declaracion que hace  
uno de los organos más adictos á esta candi-  
datura. Oigamos al *Puente de Alcolea* que al ocu-  
parse de este asunto dice:

«A última hora, habian llegado las dos frac-  
ciones á un avenimiento, que consistia en vo-  
tar todos los individuos pertenecientes á la  
union liberal, en el primer escrutinio, al du-  
que de Montpensier; y en el segundo, no al-  
canzando mayoría en aquel, todos compactos  
al duque de Aosta.»

No estamos conformes en este punto con las  
apreciaciones que hace el referido colega, ma-  
nifestando que hecha la votacion de este mo-  
do, unos y otros salvan sus compromisos.

La union liberal que desde el principio de la  
revolucion viene defendiendo al duque de  
Montpensier, no da en esta ocasion una prueba  
de patrocinio esta candidatura que nosotros  
siempre hemos rechazado, pero que la union  
liberal debia de haber sostenido y votado en  
el segundo escrutinio, aun cuando en el pri-  
mero hubiera obtenido una gran mayoría la  
presentada por el Gobierno. La constancia, an-  
te todo debe de ser la unidad de todas las  
fracciones en que por desgracia se halla divi-  
da nuestra política.

Ha sido aprobado el proyecto de reorganiza-  
cion de la guardia civil.

Esta reforma produce un aumento de dos  
coroneles, 5 tenientes coroneles, 33 capitales,  
15 tenientes y 7 alféreces.

La manifestacion en contra de la candi-  
datura del duque de Aosta, no se verificó ayer,  
efecto sin duda de lo apacible del tiempo.

Dice El Popular:

«Se cree que tan luego como se vote en la

Camara al duque de Aosta, sufrirá alguna  
modificacion, aunque parcial, el Ministerio,  
para formar uno de más amplia base y que se  
componga de los elementos que han contri-  
buido á dar su voto al nuevo monarca.

Con este motivo han empezado á circular al-  
gunos nombres de varios hombres politicos  
de diferentes fracciones, y se cree que los se-  
ñores Rivero, Figuerola y Moret, abandonar-  
án las carteras, en cuyo caso entraria el señor  
Ruiz Zorrilla, Topete y algo otro.»

Dice El Anti interinista:

«Ha llegado á nuestra noticia que han sido  
separados de uno de los cuerpos de esta guar-  
nición, nada menos que tres capitanes y ca-  
torce oficiales, por tener deudas con la caja,  
cuando segun informes que creemos fidedig-  
nos, al ser destinados al batallón á que nos  
referimos, manifestaron á su coronel que ten-  
ian contraidas deudas, hijas de los muchos  
viajes que habian verificado á consecuencia  
de la continua traslacion de cuerpos.

El jefe, al oír la explicita manifestacion de  
sus subordinados, les expresó que eso en nada  
equivale cumpliendo cada cual con su deber  
como oficiales de pundonor.

Despues del día de la notificacion de la *car-  
ta-circular* del general Prim, que ya conocen  
nuestros lectores, los referidos oficiales han  
sido trasladados, quedando sin mando de com-  
pañia los capitanes, cuando estos no pueden  
ser separados sino por mala administración en  
el manejo de los fondos de aquella, por quejas  
de la fuerza á sus órdenes, ó por faltas en el  
cumplimiento de su deber.

Nada de esto ha sucedido; pues sabemos que  
siempre han elogiado los jefes la conducta  
moral y militar de estos oficiales.

Si solo el tener crédito á favor de la caja del  
cuerpo ha dado lugar al hecho de que nos ocu-  
pamos, muchos jefes no debían tener los  
mandos que les ha confiado el Ministro de la  
Guerra.

Basta por hoy.»

Dice El Popular:

«La candidatura del duque de Aosta está  
siendo objeto de grandes apuestas entre mu-  
chísimas personas segun las simpatías ó aver-  
sion que tienen por el candidato presentado  
por el general Prim.

Ultimamente se ha verificado una entre un  
personaje de la situacion y otro partidario de  
la dinastía caida; siendo el valor de apuesta  
12.000 duros, cuya cantidad ha sido deposita-  
da por una y otra parte en la casa de un co-  
nocado banquero.

La apuesta se considerará perdida si el du-  
que de Aosta, á pesar de obtener número su-  
ficiente de votos, hiciera renuncia del alto ho-  
nor que la Camara le ha dispensado.

Como los últimos rumores que han circula-  
do acerca de que el principe Amadeo renun-  
ciaría la corona de España á las 48 horas de  
tener noticia de la votacion del día 16, se ha-  
cen con este motivo mil conjeturas, sin que  
nadie pueda saber á qué atenerse.

X El coronel comandante de la guardia civil de  
la provincia de Navarra, D. Rafael Montero, en  
el curso de su revista semestral á la misma,  
capturó, acompañado solo de un guardia, á  
tres criminales que acababan de robar á un  
roncé que se dirigia á Tudela, ocupándoles en  
el acto un trabuco, un retaco, un revolver y  
varios cuchillos y navajas, que pusieron, jun-  
tamente con los reos, á disposicion del juzga-  
do que entiende en la causa.

Escriben de Bruselas:

«Esto va á cambiar; la guardia cívica va á  
ser puesta bajo pié de guerra, y la pacífica y  
tranquila Bélgica tendrá dentro de breves me-  
ses una especie de *landwehr*, á la que serán in-  
corporados todos los ciudadanos aptos para el  
manejo de las armas.

Fuera de esto, se retirarán los fusiles viejos  
y se repartirán chassepots á todos los indivi-  
duos de la guardia cívica.

Hé aquí uno de los resultados que la guerra  
ha traído para nosotros y sabe Dios adonde  
llegaremos por este camino.»

Ya es objeto de cálculos, conjeturas y co-  
mentarios, la conducta que el Regente adop-  
tará despues del establecimiento de la monar-  
quía. Hay quien asegura que dejará la vida  
política, ó al menos que no figurará como jefe  
de partido determinado.

Dice El Popular:

A medida que se aproxima el día 16 mayores  
son las noticias que circulan de próximos tras-  
tornos. Mientras uno aseguran que la union  
de los partidos extremos es un hecho para lan-  
zarse á probar fortuna de consuno, otros creen  
lo harán cada uno por separado. Sea cualquie-  
ra la forma que adopten y á pesar de no hallar-  
nos conformes con la candidatura presentada  
por el general Prim, rechazamos todos aquellos  
medios que dan por resultado inmediato la efu-  
sion de sangre. Tengan presente los partidos  
que para hacer la oposicion apelan á la fuerza  
que sobre ellos recaerá la responsabilidad de la  
sangre que pue la derramarse y de los infortu-  
nios que acarreen á la patria.

Leemos en La Correspondencia:

Nos acaban de referir un nuevo crimen de  
la insurreccion de Cuba. El honrado hacendado

D. Pedro María Palacios, antiguo guardia de  
Corps, padre político de nuestro amigo D. An-  
dres Diaz Martínez, ha sido vilmente aseina-  
do en union de su hijo despues de haber dado  
fuego y arrasado el ingenio de su propiedad,  
sumiendo á la familia en la orfandad y el dol-  
or; acompañamos á esta en su desventurada  
afliccion.

Dice El Correo Militar:

Se ha dicho, ignoramos si con fundamento,  
que dos jefes retirados del ejército trataban de  
establecer en Valencia una cocina económica,  
donde por diez cuartos pudieran sus compañe-  
ros dar alguna tregua á la dieta forzosa é im-  
puesta por el Sr. Figuerola.

Nosotros somos vengativos; lo único que  
deseariamos es que el día de mañana se ali-  
mentase el médico de hoy con aquellas pildo-  
ras que, con tanta fe, suministraba el doctor  
de *La Piedra filosofal*, con el trascendental  
objeto de vivir sin comer.

Con el epigrafe de *ingratitud publica* publica *La Re-  
publica Iberica* una hoja que, impresa, se re-  
partió en la Tertulia progresista, suscrita por  
el Sr. D. Carlos Rubio; y á cuya lectura se opu-  
so el Sr. Ruiz Zorrilla, así como el Sr. Llano y  
Pérez á su comunicacion á los socios.

Dice así:

«VETERANOS DEL EJÉRCITO DE LA LIBERTAD:

Constante soldado del progreso, permitidme  
que una vez me levante ante vosotros con lá-  
grimas en la voz, porque tengo mucho dolor  
en mi corazón, para pedir un socorro á mi par-  
tido. He dicho muchas verdades á los contra-  
rios, les he hablado mucho de mí, presentán-  
doles el pecho para que me disparasen sus fle-  
chas, pero hasta hoy no habia tenido que diri-  
girme á vosotros.

Cuan o un pobre marinero cae de la verga  
de un navio, se grita: ¡hombre al agua! El na-  
vio se para, y se trata de auxiliar al infeliz que  
lucha con las olas. ¡Valgo yo menos que el úl-  
timo marinero que arriesga su vida por esos  
mares!

Desde que entré en la religion política á que  
estoy afiliado, no he retrocedido un paso, ni he  
dado tampoco paso alguno por interés perso-  
nal. A los diez y seis años cogí la bandera del  
progreso agujereada de balas, negra de humo  
de pólvora y abandonada en medio de la calle.  
Sirvime para sostenerla un madero de un ca-  
dáver, y esa bandera servirá de sudario á mi  
cadáver.

Cuando el partido progresista no tenia cre-  
do, yo se lo formulé en *la Teoría del pro-  
greso*.

Fué necesaria la union con los demócratas,  
formulé tambien las bases en mi folleto *pro-  
gresistas y demócratas; cómo y para qué se han  
unido*. Arroje el guante á la dinastía con la car-  
ta á la ex reina, en que la decia aquellas pala-  
bras que el tiempo ha hecho proverbiales: *Aún  
es tiempo; mañana será tarde*.

He trabajado más de diez años en *La Iberia*,  
no sé si bien ó mal; eso lo juzgará el público;  
pero con harto celo para perder mi salud, y con  
harto corazón para exponer varias veces mi vi-  
da en defensa de mi partido.

He sido uno de los autores del retraimiento,  
escribiendo la protesta contra la Real orden de  
Vahamonde.

Empecé á conspirar con los sargentos de la  
Montaña y no ha habido un puesto de peligro  
donde despues no haya estado.

Pasé en la emigracion la vida que pasa el  
emigrado pobre. Tuve hasta que mendigar  
para comer. En la misma situacion se encon-  
traban entonces casi todos mis compañeros.  
Pero vine á España con ellos: á mi entrada fui  
muy victoreado; ellos me dejaron los victores  
y se repartieron el presupuesto, y no fué lo  
malo que se repartieran el presupuesto los  
emigrados, sino que se utilizaron de él tam-  
bien muchísimos que ninguna parte habian  
tomado en la revolucion, sino que, por el con-  
trario, habian servido de guardia pretoriana á  
los Gobiernos anteriores.

Cumpliendo lo que en el extranjero habia  
dicho, cuando llegué á Madrid me retiré á la  
vida privada, y procuré vivir de mi trabajo;  
pero yo no sé trabajar más que de una manera,  
que es escribiendo, y en Madrid, ó por mejor  
decir, en toda España, no hay editores más  
que de novelas de á cuatro cuartos entrega.

He trabajado, he luchado, he hecho imposi-  
bles á pesar de la situacion, á pesar de mi suer-  
te, á pesar de mi enfermedad; pero llega un  
momento en que me faltan las fuerzas y en  
que, en vez de ayudarme los que van en la  
barca encargada de recoger los naufragos, me  
pegan con el remo.

Veteranos de la libertad, á vosotros me di-  
rigo.

Soy intransigente, como lo sois vosotros,  
porque ea cuestion de principios no se transige  
sin cometer un sacrilegio. Pido menos que un  
soldado á quien han sacado de su casa por  
fuerza, y á quien, cuando le hieren en la ba-  
talla, llevan al cuartel de inválidos. Pido, yo  
que estoy inválido de piés y manos, que me  
ayudeis á trabajar, que me presteis un poco de  
dinero á réditos con garantia. Vosotros, á que-  
nes ayer no teniais dos reales y estabais á mis  
órdenes; y hoy teneis cincuenta ó sesenta mil  
reales de sueldo.

Direis que esto es pedir limosna, es verdad,  
y no me avergüenza; á vosotros es á quien  
debe avergonzar. Tambien la pidió Belisario,  
y valia más que todos nosotros.

Os envié, pues, acciones del periódico para

si quereis tomarlas: es advertido que esta es  
para mi cuestion de vida ó muerte: que no  
hablo más que con los progresistas puros, por-  
que yo no me reselo, y que no sé hasta qué  
punto hará buen efecto ni en Madrid, ni en lo  
restante de España, ni en el extranjero, que  
mañana me muera yo en el hospital y me ha-  
gais un magnífico entierro.

Los esparteristas se han reunido ayer para  
votar la idea de que ninguno vote á Espartero,  
quedando por consiguiente libres todos para  
votar á quien mejor les parezca. Hay algunos  
poco dispuestos á sujetarse á este acuerdo.

A *La Correspondencia de España* escriben  
de Guadalupe que el ayuntamiento popular y  
la milicia, que habian sido invitados y supli-  
cados para felicitar al gobierno por la candi-  
datura Aosta, se han negado á hacerlo, por no  
creer que debian felicitarse por la presentacion  
de un candidato extranjero.

Dicese que está encuadrándose un bonito  
album que contiene todos los figurines de uni-  
formes de generales, jefes, oficiales y clase de  
tropa del ejército español, con objeto de remi-  
tirselo al señor duque de Aosta

Dice un periódico de Córdoba que ha frac-  
sado en aquella ciudad el pensamiento de ele-  
var una exposicion á las Cortes en favor de la  
candidatura del duque de Aosta

Dice el *Norte de Castilla*, periódico de Va-  
lladolid, que ayer se presentaron en esta ciu-  
dad diez y siete mozos de tres pueblos de esta  
provincia á alistarse en el *banderín prusiano*.  
Segun ellos, habian llegado á esta capital unos  
hulanos con comision de reclutar gente.

El marqués de Figueroa, diputado á Cortes,  
ha enviado una comunicacion á los señores se-  
cretarios de la Asamblea declarando que no  
vendrá á dar su voto al duque de Aosta, por-  
que su conciencia rechaza la candidatura del  
Gobierno.

Los rojos españoles y franceses que hay por  
Bayona aseguran que pronto, muy pronto, la  
bandera republicana ondeará por completo en  
Francia y todo el Mediodía de Europa, que Ga-  
ribaldi pasará á Italia para ponerse al frente  
del movimiento en Italia, Cluseret en España  
y otro general en Bélgica.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha  
denegado la peticion de los dos presbíteros  
confundidos en el penal de Cartajena, que soli-  
citaron permiso para celebrar misa en el pre-  
sidio. Se funda la negativa en el principio de  
la más estricta igualdad que rige en los esta-  
blecimientos penales y en que se hallan con-  
denados á una pena que lleva consigo la inha-  
bilitacion para el desempeño de todo cargo pú-  
blico.

Por algunos pormenores de los aconteci-  
mientos habidos el 31 de Octubre en Paris, se  
ve bien claro que podia creerse en la existencia  
de una liga de los rojos, de los bonapartistas y  
de los prusianos: uno de los primeros tiros fué  
disparado por un verdadero prusiano, disfrazado  
de operario. Julio Vallés, que se instaló en  
la alcaldía del barrio de Belleville durante el  
breve triunfo de la insurreccion, habia recibid-  
o en 1869 dinero de la policia imperial para  
ponerse en candidatura como candidato de la  
*miseria* en contra de la candidatura de Julio  
Simon.

Los partes de los prefectos que se reciben en  
el ministerio del Interior, dice una carta de  
Florencia, son muy poco lisonjeros. La cues-  
tion de Roma no ha sido comprendida por las  
masas, y empiezan á propagarse en ellas las  
ideas del partido avanzado.

No hace ocho dias, dice una carta de Lyon,  
que el principe Federico Carlos contaba esta-  
blecer aquí su cuartel general, y decia al doc-  
tor Ollier, jefe de una ambulancia lionesa: «El  
ataque durará veinte y cuatro horas. Todo irá  
bien. Advertid á las señoras de Lyon que no  
se espanten ni se marchen, porque es inútil;  
nosotros no hemos de causaros daño alguno,  
aun cuando nos instalásemos en Lyon.»

Leemos en una carta de Lyon el siguiente  
párrafo:

«Ya sabe V. que Napoleon pidió permiso pa-  
ra retirarse á la isla de Elba, de benigno clima.  
El Gobierno prusiano trasmitió la proposicion  
á Florencia; pero el ministerio italiano, que lo  
debe todo al ex-emperador, ha tenido la im-  
prudencia de dar la siguiente respuesta: «La  
Italia no merecerá la gratitud de Europa si,  
«acogiendo al emperador Napoleon en la isla  
«de Elba, ayudase de esta suerte á formar un  
«foco de conspiracion que podría ser tan poli-  
«grosos para Francia como para Italia.»

Un periódico ha propuesto un nuevo sistema  
de pagos á los beneméritos maestros de pri-  
mera enseñanza, pensamiento é proyecto de  
que se ocupa toda la prensa dedicada á tan  
interesante ramo, expresándose unos periódicos  
en pró y otros en contra del indicado sis-

tema; lo cual no tiene nada de extraño que así suceda, toda vez que la cuestión entraña una reforma importantísima para los interesados.

Seguro es que todo lo que se relaciona con la primera educación y con los que se dedican a tan honroso y respetable magisterio, merece mirarse con atención y someterse a un maduro examen; pero también es verdad, que atendida la precaria y aflictiva situación que tiempo hace pesa sobre dichos profesores, debe, en nuestro juicio, aceptarse todo aquello que tienda a mejorarla, y a evitar el triste y desconsolador espectáculo de ver que en muchos pueblos se cierran las escuelas, como ha acontecido en Paterna de la Ribera, que desde 1.º de Julio último cesó la enseñanza, y los maestros libran su raquítica subsistencia implorando la caridad pública.

Llamamos la atención de quien corresponda sobre estos hechos que excusan todo comentario, y no se pierda de vista que sin instrucción no puede existir país alguno libre y feliz.

Atienda el Gobierno, como debe hacerlo, a lo que es base de toda prosperidad y bienestar de las naciones, y no dejen los preceptos de educación primaria de hacer por su parte cuantos esfuerzos estén en su mano para aliviar su penoso estado, contando siempre con nuestro débil apoyo en todo cuanto lo crean necesario.

Dice un periódico:

El ministro de la Gobernación continúa siendo objeto de las iras de algunos periódicos por la cuestión del landolerismo.

A ellos contestan satisfactoriamente las felicitaciones de los habitantes y ayuntamientos de los pueblos de Andalucía, sobre los que ha pesado con más rigor la plaga de estas horribles asociaciones de bandidos.

Creemos que no se pueden escribir mejores artículos en contestación a las acusaciones.

Dice un periódico:

Los más entusiastas socios de la Tertulia progresista han acordado reservadamente, según parece, que el día 16, después de ser conocida la votación, se cuelguen los balcones de sus casas y la de sus amigos si es de día, y se iluminen si es de noche.

La República Ibérica dice asimismo que muchos tertulios acordaron arbitrar medios para hacer una estatua del general Espartero, que se colocará en la plaza de Palacio, frente a la puerta principal, sin duda para que cuando el rey se acoje al balcón, pueda recordar hasta donde llega la consecuencia y la gratitud del partido progresista.

En algunos comercios de Madrid, dice un colega, hemos leído un cartel con el siguiente letrero: Aquí se firma la exposición a las Cortes.

Levados de nuestra curiosidad, y creyendo que dicha exposición era una protesta contra el candidato oficial, no hemos podido menos de acercarnos al ver que dicha exposición está concebida en estos términos:

Los ciudadanos que suscriben, vecinos de Madrid, felicitan a las Cortes Constituyentes porque han resuelto salir de la interinidad eligiendo monarca y elevando al trono al duque de Aosta, príncipe liberal y distinguido de la dinastía de Saboya.

Al leer las anteriores líneas, añade el colega, creímos en un principio habernos quedado dormidos durante ocho días y encontramos al despertar con una ilusión menos y un monarca más: buscamos la fecha, seguros de que fuera el 17 de Noviembre; pero la fecha solo acababa el día 8 del mismo mes.

En vista de esto, solo sacamos en limpio el siguiente dilema: ó las Cortes han elegido monarca sin que nadie se aperciba de ello, ó los autores de la exposición no saben lo que se pescan.

Dejamos a nuestros lectores el cuidado de averiguarlo.

La Gaceta de ayer publica los siguientes decretos sobre personal de las islas Filipinas.

Nombrando jefe de administración de primera clase, presidente del tribunal de Cuentas de las islas Filipinas a D. Carlos de Rojas, director de administración cesante de la isla de Puerto-Rico.

Nombrando jefe de administración de tercera clase, Ministro del mismo tribunal a don José Gloria, contador de primera clase del tribunal de Cuentas del reino.

Decretando cesante a D. Mariano Carreras y González, jefe de administración de tercera clase, secretario de la intendencia general de Hacienda de las islas Filipinas.

Nombrando jefe de administración de primera clase, segundo jefe de la intendencia general de Hacienda pública de las islas Filipinas, creado por decreto de 27 de Octubre último, a D. José Catezas de Herrera, contador general de Hacienda pública de las islas.

Nombrando jefe de administración de cuarta clase, letrado de la intendencia general de Hacienda pública de las referidas islas, creado por decreto de 27 de Octubre próximo pasado, a D. Francisco de Paula Guarriola, cesante de la administración central de colecciones de las mismas islas.

Nombrando en comisión jefe de administración de tercera clase, oficial de la de según del Ministerio de Ultramar, a D. Evaristo

Escalera y Carreño, administrador en la central de Rentas estancadas de las islas Filipinas.

—Y nombrando jefe de administración de segunda clase, administrador central de Rentas estancadas de las islas Filipinas a don Joaquín Carbonell.

A la una de la tarde se ha celebrado la anunciada reunión de los republicanos federales en el local del circo de Price.

El Sr. Ollas en breves palabras manifestó que el objeto de la reunión era para acordar la conducta que había de seguir el partido con motivo de la presentación de las Cortes de candidato al trono, y terminó su discurso presentando a la reunión el nuevo diputado por Liria, D. José Pérez el Engurino.

El Sr. Pérez dió las gracias al Sr. Ollas y pronunció algunas palabras en contra del candidato al trono, concluyendo por anunciar que el rey no vendría como un fiesco en un globo.

El diputado Sr. Suñer y Capdevila usó también de la palabra, y después de combatir la candidatura del duque de Aosta, manifestó que el rey a quien se iba a elegir, venía porque es pobre.

Después habló el Sr. Villalba, representante del comité federal de Córdoba, abogando por el plebiscito para la elección de monarca.

D. Romualdo Lafuente usó de la palabra empezando por manifestar que tenía presentimientos de que era la última vez que el partido republicano podría reunirse, y continuó censurando ágramente a las Cortes, al general Prim y al partido progresista, terminando por decir que el creía que el rey no vendría.

El Sr. Paul y Angulo usó de la palabra para manifestar que no era ocasión de discutir, que el directorio y el partido estaban decididos a llegar a una lucha, y terminó su discurso diciendo que no era republicano el que no estuviera dispuesto a morir.

Rectificaron los Sres. Lafuente y Paul, diciendo que el partido tenía grandes fuerzas.

El Sr. Suñer y Capdevila se levantó a defender al directorio y dijo que el ciudadano Paul había cometido algunas inexactitudes.

Rectificaron ambos oradores. El Sr. Pico Dominguez, en un mesurado discurso, dijo que el partido estaba unido, y que mucho tenía que hacer, no sólo en atacar, sino en defenderse, puesto que la provocación había de venir, y si no lo hacían en este momento, era porque no se oyese en Florencia.

El diputado Sr. Blanc dijo, que toda la minoría republicana opinaba por la acción en estos momentos, y que llegado el de la lucha se presenten todos unidos. Concluyó su discurso saludando a los concurrentes en nombre de sus compañeros de la redacción de la *República federal* que están en la cárcel.

Después habló un ciudadano llamado Agar, pronunciando sentidas palabras en defensa de la república federal.

El Diputado Sr. Serraciarra pronunció un correcto discurso intentando demostrar que no era la monarquía el medio de salir España de esta situación.

El Sr. Sorni dijo que no era hoy posible la monarquía en España habiéndose desarrollado tanto la idea republicana.

Se dió cuenta de las dos proposiciones siguientes:

1.º Considerando que el directorio podrá obrar con toda energía y confianza cuando sepa que el partido republicano está dispuesto a seguirle en las determinaciones que tome, por graves que estas sean, se propone al partido republicano de Madrid, que acuerde manifestar al directorio que merece su completa confianza y que seguirá la conducta que él le marque.

2.º Los ciudadanos que suscriben suplican a sus correligionarios aquí reunidos, se sirvan declarar:

1.º Que las Cortes Constituyentes no están autorizadas para nombrar jefe del Estado, que solo el voto popular debe elegir.

2.º Que si, usurpando atribuciones que no tiene la Asamblea nombrase monarca, el pueblo español no acatará a un rey esencialmente ilegítimo.

3.º Que, en todo caso, el partido republicano español tendrá y juzgará como traidores a la patria a los que voten un rey extranjero.

Después hicieron uso de la palabra varios oradores, que fueron interrumpidos por la concurrencia.

El diputado Sr. García Lopez empezó su discurso con el grito de ¡viva la república federal! como el grito de guerra en la ocasión presente.

Dijo que se felicitaba de que el general Prim hubiera querido traer un príncipe prusiano, pues fue la causa de la guerra actual y de la caída del emperador Napoleón; ahora va a traer un príncipe italiano, y tras él vendrá la república federal.

Recordó la muerte de Maximiliano, y creyó que la misma suerte le cabría al príncipe Amadeo.

Se presentó y aprobó una proposición para que se felicitara por un telegrama al general Pierrad y se levantó la sesión en medio del mayor orden.

Dice *El Imparcial*:

No parece que hay esperanzas de restablecer la inteligencia entre las fracciones de la unión liberal.

Creyése en un principio que la fracción montpensierista aceptaría la transacción ofrecida há ya días por el elemento joven, en virtud de la

cual todos los unionistas debían votar a Montpensier en el primer escrutinio y en el segundo al duque de Aosta; pero hubo resistencias por parte de algunos, y todos los esfuerzos han sido al último ineficaces para llegar a una avenencia.

No sabemos si se presentará alguna nueva fórmula conciliatoria, pero a juzgar por la intranquilidad de los montpensieristas, parece difícil que se restablezca la unión.

El mismo periódico:

«Hace tres días anunciamos la salida para Tours del Sr. Castelar.

Investigando, sin duda, el objeto de este viaje, dice ayer *La Iberia* lo siguiente:

«Oímos decir ayer noche muy por lo bajo una noticia que, a ser cierta, tendría suma gravedad. Está reducida a lo siguiente: parece ser que en vista de la inminente venida del duque de Aosta a ocupar el trono de España, en un *entrelien*ne íntimo habido hace pocos días entre ciertos prohombres del partido republicano, después de una meditada discusión acordaron que uno de los allí presentes saliera inmediatamente para Tours con el objeto de solicitar del Gobierno de la defensa nacional, auxilios inmediatos con el fin de llevar a cabo en España un movimiento revolucionario en sentido republicano. Siendo así que la situación de nuestros vecinos no es en verdad muy envidiable que digamos, gracias a la insensata guerra que provocaron y a los perniciosos resultados que les va dando el haberse entregado en brazos de los republicanos. Hubo que reflexionar mucho acerca de la clase de auxilios que mejor pudieran pedirse, dado el estado de la Francia, y que menos dificultades y complicaciones ofreciera al gobierno francés otorgar. Discutido convenientemente el punto, se convino en no pedir más que dinero, cuya palabra tres veces repetida, según la célebre frase de un eminente hombre de Estado, son los tres elementos necesarios para la guerra.

Pero, según parece—y esto es lo más grave del caso—como el Gobierno de Tours, en opinión muy (racional por cierto) de los hombres del conciliábulo, no se prestaría a conceder de buenas a primeras lo que se le pidiese por el mero placer de dar gusto a sus correligionarios de por acá, preciso fué pensar y convenir en el género de concesiones ó compensación que otorgarse debiera para obtener el resultado apetecido; y, con efecto, las opiniones vinieron a estar unánimes en ofrecer al Gobierno de la defensa nacional francés el apoyo activo de la España republicana, no sabemos si federal ó una é indivisible, en el supuesto caso de llegar a hacer triunfar su causa por la fuerza.

No somos amigos de usar de las *mentiras licitas y supercherias provechosas* a que tanta afición muestran ciertos hombres tenidos por grandes caracteres, para defendernos de nuestros adversarios; transmitimos esta noticia en los términos poco más ó menos que se hacía circular, y advertiremos de paso que, si bien no la damos completo asentimiento, pecaríamos de demasiado caudillos si la negáramos en absoluto.

El único periódico republicano que ayer se publicó por la tarde, nada dice para desvanecer el rumor acogido por la *Iberia*. Veremos si los demás órganos del partido aclaran ó desmienten la versión de nuestro apreciable colega.

Dice *El Popular*:

Estamos completamente conformes con el sensato y bien escrito artículo que, bajo el epígrafe de «El Plebiscito» publica hoy nuestro apreciable colega *El Eco del Progreso*, y como él, creemos que si se confirmase el rumor de que el Príncipe Amadeo exige para su candidatura la confirmación plebiscitaria y esta tuviera, lugar dejaríamos naturalmente, de atacar una solución que, aunque antipática para nosotros, quedaría de este modo consagrada por el fallo supremo de la Soberanía nacional.

Por desgracia, y así se lo decimos a nuestro querido colega, por ahora no se piensa en plebiscitos, y solo se procura ir atrayendo, merced a esfuerzos titánicos, los votos necesarios de una Cámara, que dividida y desprestigiada como esta, es muy discutible hasta qué punto representa la opinión nacional al asunto tan grave como el de la elección de monarca.

Las clases obreras de Cadiz han abierto una suscripción para enviar socorros a las clases necesitadas de Barcelona.

El Alcalde de las Torres de Serranos (Valencia) ha tenido la feliz idea de montar una escuela en aquel establecimiento, hallándose alistados muchos individuos a quienes la desgracia, ó tal vez la ignorancia tiene reclusos en dichas cárceles.

Se ha inaugurado en Sevilla el curso libre de la facultad de Farmacia.

Se ha observado que los algibes de Cádiz se van agotando efecto de no haber llovido nada. Con este motivo *El Diario de Cádiz* llama la atención del Municipio para que mande limpiar los quince ó veinte pozos de agua antes que existen extramuros y que palpablemente se demostró que durante los dos años que duró el bloqueo de la guerra de la Independencia, y existiendo un poderoso ejército dentro de los muros de aquella ciudad, sirvieron dichos pozos para que abundase el agua.

La fiebre tifoidea se ha desarrollado en Sevilla con bastante intensidad.

Las Repúblicas de la América Central, dando ejemplo de sensatez a las de la América del Sur, continúan su marcha pacífica. Sus respectivos Gobiernos se ocupan de reformas administrativas que dan esperanzas de grandes mejoras que levantarán grandemente en aquella región los intereses generales.

La guardia civil ha capturado dentro de Daimiel al bandido Juan Antonio Carmiel (a) Rompe, tres veces fugado de presidio y autor de innumerables delitos. Al propio tiempo han caído en poder de la misma fuerza dos otros malhechores que acompañaban a aquel.

En Pego han sido secuestrados por los bandidos dos propietarios de aquella población, aprehendidos fuera de ella estos últimos días. Se ha ofrecido a los secuestradores un rescate de 6.000 duros, pero quieren 12.000, y parece que anteayer concluía el plazo que han impuesto.

Hoy ó mañana habrá en Vevey una reunión anunciada antes de ahora, de los jefes del partido carlista, para acordar, según parece, algo trascendental respecto a los ulteriores y felices destinos del carlismo.

La República del Uruguay continúa siendo teatro de luchas intestinas. La revolución, a cuya cabeza figura el coronel Aparicio, toma cada día mayores proporciones. El ministro Bustamante había presentado su renuncia, según correspondencias de Aspinwall.

El número de esclavos que hay en la actualidad en el Brasil asciende a 233 000.

Dice un periódico:

Sabemos que en la importante villa de Talavera de la Reina se está firmando por todos sus vecinos sin distinción de colores políticos, una enérgica exposición dirigida a las Cortes contra la candidatura del duque de Aosta para rey de España.

Un periódico de Lérida refiere un asesinato perpetrado en un pueblo de aquella provincia y en la persona de un niño de ocho años por otros dos de catorce y ocho respectivamente.

La provincia de Entre-Ríos, en la República Argentina, arde también en luchas intestinas, y las correspondencias aseguran que toman un carácter tan serio, que es de temer su prolongación.

Estado sanitario de Barcelona.—Día 13.—Invasidos.—En la ciudad, 18.—Fallecidos.—En la ciudad, 5.—En el hospital provisional, 1.—Total, 6.—De enfermedades comunes, 8.

El estado sanitario de Alicante, desde antes de ayer a las ocho hasta igual hora de ayer, es el siguiente: Existencia anterior, 287.—Invasidos.—Caracterizados, 11.—Sospechosos 2.—Total, 300.—Curados, 47.—Fallecidos, 7.—Total, 54.—Quedan existentes 245.—Han fallecido de enfermedades comunes 4.

Paréceme que el ministro de Marina cuando vaya a buscar el nuevo rey, en el supuesto de que sea elegido, llevará en el buque que él mande a varios periodistas representantes de los diversos partidos políticos para que escriban la crónica del viaje. *El Imparcial* irá de jefe.

Paréceme que el consul y los empleados del consulado español saldrán de París antes de que se empiece el bombardeo. Así lo dice un periódico de Tours.

El globo no se emplea sólo en París para llevar cartas, sino que se admite el flete de pasajeros, aunque a un precio elevado y con limitaciones.

Dice un periódico:

«Parece que el señor ministro de Italia, en esta corte, ofreció un precioso ramo de flores a la señora del Regente del reino en la última recepción del palacio de la calle de Alcalá.

El Sr. Ministro de Italia se permitió decir: «de parte del rey de España.»

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

TOURS 13.—Anúnciase que el Sr. Schneider ha vendido sus establecimientos del Creusot a una compañía americana. Ya en todas construcciones se ha enarbolado la bandera americana.

VERSALLES 12.—Telégrama prusiano.—Contra toda esperanza, permanece París tranquilo; la guarnición hace el ejercicio todos los días en la llanura del monte Valeriano.

Segun nuestros informes, se prepara una gran salida.

FLORENCIA 12.—El rey ha invitado al cuerpo diplomático a que le acompañe a Roma.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Lineas de anuncios por 1 día á 50 cmos. cada una, por 2 á 45, por 3 á 40, por 4 á 35, por 5 á 30, por 6 á 27, y de 7 en adelante á 25. —Reclamos, sueltos, gacetas, etc., á 150 cmos linea.

# ANUNCIOS.

—Comunicados, desde 100 á 1,000. —Avisos judiciales á 50, y los demás oficiales ó de defuncion, á 100. —A los suscritores de más de trimestre se rebaja del 25 al 50 por 100. —Los pagos se hacen el primer día de publicacion.

## Boletín religioso.

**Santos de mañana.**—S. Rufino y cps. mrs. y s. Edmundo ob.  
**Jubileo.**—Está mañana en la iglesia de religiosas de Sta. Clara.  
Nuestro Smo. Padre Pio IX en rescripto de 18 de julio último, concede á la venerable congregacion de Vela y Alumbrado á Jesús Sacramentado, establecida en Murcia, la gracia de que pueda tener vela en otra iglesia, á mas de la de turno, que será por señalamiento del Excmo. é lltmo. Sr. Obispo de esta diócesis, en los dias que por el mismo señor se designen, pudiéndose ganar las mismas indulgencias que hay concedidas por la visita y oracion al Smo. Sacramento.

J. M. J.

### Asociacion Josefina.

El dia 19 se dirá la misa de S. José á las 9 en la iglesia de S. Nicolás, y otra en S. Juan de Dios á la misma hora.

## Seccion mercantil.

### Precios del dia 14.

Trigo del pais. de 10'75 á 12'50 pts. f.  
Id. manchego. de " á " id.  
Id. extranjero. de " á " id.  
Id. andaluz. de " á " id.  
Cebada . . . de 4'25 á 6'00 id.  
Maiz. . . . de 6'75 á 7'50 id.

### BOLSA DE MADRID

#### Cotizacion oficial del dia 14

#### FONDOS PUBLICOS.

	Ult pre
3 por 100 consolidado..	27.70
Idem pequeños. . . . .	27.70
Idem á fin de mes. . . . .	27.75
Idem exterior. . . . .	31.80
3 por 100 diferido. . . . .	00.00
Deuda del material. . . . .	00.00
Idem del personal. . . . .	00.00
Billetes hipotecarios. . . . .	00.00
Billetes de segunda serie. . . . .	99.15
Bonos del Tesoro. . . . .	73.25



## PUERTO DE CARTAGENA.

### Vapores.

**Genil, Betis, Darro, Guadaleta, Guadaira y Guadiana.**—De estos seis vapores sale uno todos los lunes en la tarde para Alicante, Valencia, Barcelona y Marsella, y otro todos los miércoles para Almería, Málaga, Algeciras, Cádiz y Sevilla. Los despacha D. Andrés Pedraño.

**Andalucía, Extremadura, Valencia, Numancia y Vinuesa.**—De estos cinco vapores sale uno todos los viernes para Valencia, Barcelona y Marsella. Los despacha el señor Bienert, sobrino.

## ANUNCIOS.

### HUSILLO.

Se vende uno magnifico de Fresno, para viga-prensa: 8 filetas de pino de 30 palmos, y 26 tinajas para aceite: Trinquete. 9. P. 7-1

### ALMONEDA.

En la calle de Sta. Teresa, número 21, se hace almoneda de muebles de lujo y de todos los efectos de casa: solo durará 3 dias. P. 3-3

Hay vacantes dos plazas de guardas particulares, jurados, para una hacienda de campo, y dará razon D. Leoncio Salom, calle de la Acequia, frente á la fábrica del Sábete, número 23. P. 11-11

### PERDIDA.

Se suplica á la persona que se halla encontrado una sortija de oro, con una trenza de pelo y las iniciales T. P., la entregue en la redaccion de este periódico y se le gratificará. P. 3-3

## La Condesa Hortensia

### por Méry.

Esta bonita novela, que forma un tomo de unas 300 páginas, de buena impresion y papel, se vende á 4 rs. en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5 y se remite fuera al que envíe 5 rs. 50 céntimos.

## ¡¡Ojo pecadores!!

Ya está puesto á la venta el **Almanaque de los Chistes** para 1871, ca paz de hacer reir este año al mismo moro Muza.

Contiene chistes, chascarrillos, cuentos, etc. etc., y además cincuenta caricaturas, y tres novelitas escritas en competencia para el mismo por los tres escritores universalmente conocidos **D. Manuel Ortega y Gonzalez, D. Ramon Ortega y Frias, y D. Torcuato Tarrago y Mateos.**

Se vende á **¡¡CUATRO REALES!!** en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, y en todas las librerías de esta capital.

Tambien puede adquirirse remitiendo ocho sellos de medio real, en carta á su editor D. Jesús Gracia.—Encomienda, 19, principal, Madrid, quien lo mandará certificado por el correo á cualquier punto que se le designe. 30=19

## Agua del Rhin,

para restaurar el pelo del color que tenia.

Esta agua, fué compuesta por el Dr. Hernham en Berlin: en breve tiempo ha adquirido tal celebridad, que se reconoce hoy por la mejor de cuantas se usan y pueden inventar para este objeto.

Se vende con el método para usarla, en Murcia, Bazar de Madrid, calle de la Pasmatina, núm. 2. 30=17



### PILDORAS DEHAUT.

—Esta nueva combinacion, fundada sobre principios no conocidos por los médicos antiguos, tiene, con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante.—Al revés de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, segun la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad.—Los médicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Véase la **Instrucion** en todas las buenas farmacias. Cajas de 20 rs. y de 10 rs.

### FERRO-CARRILES

DE MADRID, A ZARAGOZA Y A ALICANTE. Tarifas de transportes.

#### IMPORTANTE.

Tarifa de importacion, circular núm. 379, para transporte de cereales, es hoy aplicable á todas las estaciones comprendidas entre Cartagena y Murcia inclusive con destino á la red de la compañía pagando como si las expediciones partiesen de Cartagena al punto de destino.

Los precios de esta tarifa son sumamente económicos: para disfrutarlos es preciso solicitar su aplicacion en la nota de expedicion. Para mas detalles dirigirse á las estaciones, despachos centrales de Murcia y Cartagena, y agencia comercial, Angel, 12, Cartagena.

### DE MADRID A LONDRES.

SERVICIO DIRECTO SEMANAL.

Mercancias.—Hay 4 clasificaciones.

Especial. . . . . 840 rs. la tonelada.  
1.ª clase. . . . . 600 id. id.  
2.ª idem. . . . . 380 id. id.  
3.ª idem. . . . . 290 id. id.

Máximum de percepcion. 75 id. id.

La facturacion por fracciones indivisibles de 10 kilogramos.

Para mas detalles dirigirse á la agencia comercial de Cieza.

## Las cien charadas.

Obra literaria que acaba de publicarse para recreo é instruccion de las familias.—Dos libritos que comprenden las charadas y las soluciones en verso.—Se hallan de venta por 5 rs. en la administracion de este periódico.

## PAPELETAS DE DEFUNCION.

Precios de insercion en este diario.

	Reales.
Papeletas 11 columna. . . . .	30
Id. á 2 id., apaisadas. . . . .	60
Id. á 2 id., largas. . . . .	120

Se admiten hasta las 9 y media de la mañana para el número del mismo dia.

A los suscritores se rebaja del 25 al 50 por 100.

## Anuario estadístico de España

de 1859 y 60, y de 1860 y 61.

Dos tomos en folio, encartados, 120 rs.

Se venden en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## Pasa de Cotillas.

En los bajos del ex-convento de la Merced, se vende á 9 rs el cuarteron. 14

## PARA 1871.

Calendario del Zaragozaano Castiello, á medio real.

Calendario republicano, con pronósticos del Aragónés, á medio real.

Calendario de los Chistes, con caricaturas de Ortega, á 4 rs.

Calendario de pared, á medio real.

Calendario para cartera, con pronósticos para toda España, á tres cuartos uno.

Calendario Hispano-Americano, por el Flaco, con caricaturas, á 4 rs.

Agenda de la lavandera y planchadora, á 2 y 1/2 rs.

Se venden en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, en Murcia.

## Remedio curativo

y preventivo heróico

CONTRA LA FIEBRE AMARILLA DEL DEFUNTO

Don Manuel Gonzalez de Jonte,

profesor de medicina y cirugía, licenciado en ciencias naturales, regente de botánica, socio de mérito de la academia médico quirúrgica de Madrid, miembro de la sociedad económica matritense, de la academia de ciencias médicas de Lisboa, y de otras varias corporaciones científicas y literarias, etcétera.

Se vende en el único depósito, en la villa de Cieza, provincia de Murcia, á 14 rs. frasco con plan curativo y tomando mas de una botella á 12 rs. una, sea sin folleto ó plan curativo.

Para dirigir los pedidos es preciso efectuarlos al Sr. D. M. Albelda, agente comercial de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante. No se podran remesar pedidos menores de 12 frascos, á menos que los portes y embalajes sean de cuenta del interesado. El importe de los pedidos deberá ser remitido con los mismos, bien en letras del giro mútuo ó en metálico facturado á la estacion de dicha villa. Las etiquetas y el plan curativo llevarán la firma de puño y letra del poseedor de la medicina, y en el lazo sus sellos particulares.—M. Albelda.

Los folletos del plan curativo y preservativo se venden á 2 rs. en casa de los Sres. Turpin y D. Francisco Peña, en la plazuela de Cofré, en Murcia.

## Fées de vida y hojas de servicio.

Se venden en la Comision de Almazan.

## MUSEO DE LA INDUSTRIA.

Revista mensual de las artes industriales.

Publicacion indispensable para todas las artes y oficios. Suscripcion por un año en provincias, 30 rs. Se vende en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE Ó REFRESCO GASEOSO-TONICO PURGATIVO CON HIERRO.

### INVENCION DEL SEÑOR ANDRÉS Y FABIÁ,

es mas que suficiente para desechar todos los demás purgantes, por muy en boga que se encuentren hoy. Tal es su gratisimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que los produce y la economía con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno de por sí, y que aprovechan para seis dosis, cuesta solo 6 reales.

### ADMIRABLES CONDICIONES QUE REUNE.

Con él se puede chasquear á cualquiera presentándosele como un refresco. Le sirve hasta de distraccion al mismo enfermo el prepararse cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extramadamente útil por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquiera hora del dia, etc., etc., poseyendo además la propiedad de ser el

## ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago cuyo principal sintoma sea el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará en sus funciones; por muchos años que irascieran alteradas.

Es el purgante que echará abajo á la tan renombrada purga de «Citrat de Magnesia»; es la especialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heróico para las enfermedades del estómago, se conquistará la fama por sí sola.

Gran descuento á los señores farmacéuticos.  
Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabiá, calle de San Vicente, frente al caballo de San Martín.—Madrid, Moreno Miquel, Arenal, 2.—Barcelona, Padró, plaza Real.—Zaragoza, Rios.—Valencia, D. José Moreno, Plaza de la Libertad. 9

**GOTA** CUBACION, PRESERVATIVO de esta enfermedad, con el TESORO de los GOTOSOS del Dr. Mourier, de la facultad de medicina de Paris.—Depósito farmacia Roux, 141, rue Montmartre, en Paris.—En Madrid por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31, por menor á 70 rs. caja, en Murcia, D. Lucas Serrano.

Nota: Para consultas por correspondencia dirigirse al Dr. Mourier, 229, Boulevard Pereire, Paris. (Núm. 5, 149.)

## INSTRUCCION POPULAR

para conocimiento y curacion

DE LA

## FIEBRE AMARILLA

escrita por el médico mayor de la armada

Don Jesualdo Cebrian y Serrano,

comisionado por S. A. el regente para asistir á esta enfermedad EN LA CIUDAD DE BARCELONA.

Véndese este interesante folleto A DOS REALES ejemplar en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, en Murcia.

## La Constitucion española

para que realmente la entiendan los niños y el pueblo y les sea benéfico su estudio por sus nociones, máximas y moral, y han por el respeto y amor que enseña á los discípulos para con sus maestros,

POR DON GABRIEL FERNANDEZ.

Los pedidos á la administracion de este periódico. A los maestros que lleven de una docena para arriba, se les abonará el 10 por 100.

## INJECTION BROU

Higiéncia, infalible y preservativa, cura sin el auxilio de otro medicamento.—Véndese en todas las farmacias (Exigir el método). 30 años de éxito.—Paris, BROU, inv., boulevard Magenta, 488.

## Papel pautado para escuelas de todas las reglas,

buena calidad y limpia impresion, por mayor y menor, á precio muy económico.

Se vende en la comision de Almazan, Zoco, 5.

IMP. DE «LA PAZ DE MURCIA.»—Calle de Zoco, núm. 5.